

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN VEINTIDÓS, NÚMERO CUATRO 2022

Carta del Director

ix

En los 100 años de *Foreign Affairs*

1

Jordi Bacaria Colom

En septiembre de 2022, se cumplieron 100 años de la fundación de *Foreign Affairs*, revista insignia del Council on Foreign Relations, cuyo objetivo, desde sus inicios, ha sido abordar los asuntos internacionales y la política exterior de Estados Unidos. La controversia y la anticipación han sido dos factores que, en *Foreign Affairs Latinoamérica*, hemos compartido desde 2000, cuando nos sumamos con una visión latinoamericana a este proyecto de análisis del escenario internacional.

Crisis alimentaria mundial: efectos y proyecciones en Latinoamérica

Asimetrías de la crisis alimentaria mundial

7

Pamela Aróstica Fernández

Debido a la guerra en Ucrania, entre otros factores, como el cambio climático y la inestabilidad económica, persiste la amenaza de que la crisis alimentaria mundial se agudice. Esto implica un retroceso en los esfuerzos por acabar con el hambre, la inseguridad alimentaria y la malnutrición en todas sus formas, que afecta principalmente a los países más pobres, sobre todo de África y Latinoamérica.

Entre la incertidumbre y el hambre

11

Fabricio Rodríguez

La energía y los alimentos han sido utilizados como instrumentos de guerra, y el conflicto en Ucrania es una expresión de ese legado, marcado por pugnas añejas entre potencias. La guerra ha incrementado las ganancias de las comercializadoras de granos, agrotóxicos y energía fósil, y ha intensificado la propagación del hambre.

La crisis agroalimentaria mundial en China y Latinoamérica 18

María del Pilar Ostos Cetina

Cuesta creer que a casi 3 años de afrontar los efectos de la propagación mundial del covid-19, que pusieron en peligro la sobrevivencia humana, estemos en medio de una guerra convencional y de ocupación entre Rusia y Ucrania, que tiene además las características de una guerra agraria, cuyos alcances geoestratégicos han producido una crisis agroalimentaria con secuelas en China y Latinoamérica.

Guerra en Ucrania y trastorno de los ciclos agrícolas 24

Ana María Milani y Sergio M. Cesarín

Uno de los problemas causados por la guerra entre Rusia y Ucrania es la posibilidad de que las sanciones y los bloqueos al comercio trastornen los ciclos agrícolas y originen una crisis alimentaria mundial. Los países trazan planes para contener la crisis y proteger a sus sectores más vulnerables. El aumento de los precios de los alimentos, las restricciones de oferta y el deterioro medioambiental agravarían la hambruna en diversas regiones. Entre tanto, en Latinoamérica, productores eficientes intentan aprovechar los nichos de mercado desatendidos y las oportunidades que entreabre la situación mundial.

Civilización, ecología y sostenibilidad alimentaria 32

Pablo I. Ampuero Ruiz

Amparada en el concepto de civilización ecológica, China se ha propuesto descarbonizar su economía, fomentar el desarrollo de tecnologías verdes e impulsar intercambios más sostenibles con otros países. Sin embargo, el cúmulo de sus demandas económicas y poblacionales hacen difíciles de alcanzar estas metas en el corto plazo. En medio de convulsiones pandémicas y geopolíticas, los gobernantes chinos afrontan una situación complicada para tomar decisiones.

Efectos y proyecciones económicas de una crisis alimentaria 40

Ignacio Bartesaghi

Los efectos económicos y comerciales de la guerra entre Rusia y Ucrania son notorios, con incrementos pronunciados en los precios de las materias primas, en especial de aquellas en las que tienen una importante participación. Latinoamérica enfrenta muchos desafíos, pero también se observan oportunidades por la abundancia de algunas materias primas que puede exportar competitivamente.

Inseguridad alimentaria en el Caribe 49

Iván Roberto Sierra Medel e Iván Armendáriz Sánchez

La seguridad alimentaria es un reto compartido por los Estados integrantes de la Comunidad del Caribe. Diversos factores han agravado la inseguridad alimentaria de la región y confirman la relevancia de la acción conjunta para acometer este desafío común. Por eso, es importante realizar un diagnóstico del problema y analizar algunas iniciativas regionales que han alcanzado buenos resultados.

Diálogo

Estados Unidos y México: 200 años de cercanía y distanciamiento 56

Olga Pellicer

En 2022, se cumplen 200 años de relaciones diplomáticas entre Estados Unidos y México. No se trata de relaciones fáciles para la parte más débil. Preguntarse cuál es el ambiente de la relación y qué puede esperarse, sobre todo en los temas comercial, energético, migratorio y de seguridad, no tiene una respuesta simple.

A 200 años de la relación entre Estados Unidos y México 63

Fausto Carbajal Glass

Estados Unidos ha sido el factor externo que más ha influido en la política interna de México desde sus inicios como país independiente. Con altas y bajas, en 200 años, la relación bilateral es una amalgama de lazos, contradicciones y asimetrías, en la que ha habido un sinnúmero de motivos lo mismo para la cooperación que para el conflicto. Por esta importancia, es necesario situar la relación en su momento actual y determinar qué nuevas dinámicas ponen a prueba su resiliencia.

Mundo

México frente al veto y a la rendición de cuentas del Consejo de Seguridad 71

Juan Ramón de la Fuente y Pablo Arrocha

Por primera vez en la historia, el 8 de junio de 2022 la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) sesionó para debatir sobre el ejercicio del veto por parte de China y Rusia respecto de un proyecto de resolución del Consejo de Seguridad. Tal acontecimiento no es menor, pues representa un avance significativo en la rendición de cuentas en el sistema de la ONU y abre un nuevo capítulo en el equilibrio de poder entre sus dos órganos principales.

La Cumbre de Los Ángeles y la alianza hemisférica 77

Rubén M. Perina

Para diversos analistas, la IX Cumbre de las Américas, celebrada en junio de 2022 en Los Ángeles, fue un fracaso; para otros, no tanto. La crítica parece no entender su naturaleza, significado y propósito; de allí la necesidad de hacer un balance más equilibrado. El encuentro también permite examinar las relaciones interamericanas y la política regional de Estados Unidos.

- ¿Cambio de rumbo en Colombia? 85
Diego Cardona Cardona
 El pueblo colombiano escogió en las urnas lo que parece ser un cambio de rumbo en algunos grandes temas de la política interna, pero también en cuanto a la política exterior, como puede deducirse de los discursos del presidente Gustavo Petro y de algunos nombramientos iniciales de su gobierno, con los que recupera elementos de gobiernos anteriores. Además, en su idea de la política exterior, debe de pesar su labor como diplomático en Bruselas.
- ¿Puede Brasil volver el tiempo atrás? 93
Brian Winter
 Hoy, Latinoamérica lucha por salir de un periodo turbulento. Para que Luiz Inácio Lula da Silva se acerque siquiera a repetir sus logros en Brasil, deberá superar un entorno externo mucho más adverso y las desmesuradas expectativas que al final hundieron a casi todos los que intentaron un regreso similar.
- El mito de lo global 102
Shannon K. O'Neil
 La globalización, como suele entenderse, es prácticamente un mito; resulta más atinado hablar de regionalización. Cuando las empresas, las cadenas de suministro y las personas salen de su país, no se dirigen a cualquier parte, sino que casi siempre se quedan bastante cerca.
- Lo que el dinero no puede comprar 112
Barry Eichengreen
 La aplicación del poder económico ha cambiado en un aspecto crucial: la creciente importancia de la coordinación internacional. El poder económico siempre ha sido más eficaz cuando lo ejerce una coalición de países. Sin embargo, en una economía mundial multipolar, en la que los bienes y servicios esenciales provienen de un número cada vez mayor de proveedores nacionales, aumenta la importancia de la coordinación entre países.
- El nuevo orden energético internacional 121
Jason Bordoff y Meghan L. O'Sullivan
 La actual crisis energética ha dirigido la atención del mundo hacia los riesgos energéticos geopolíticos y ha obligado a sopesar las ambiciones climáticas del futuro con las necesidades energéticas actuales. El resultado es un anticipo de la tumultuosa era que tenemos por delante. La forma como los gobiernos respondan a estos retos, como quedó muy claro con la invasión rusa a Ucrania, definirá el nuevo orden energético internacional de las próximas décadas.

Antes del siguiente choque 134

Robert B. Zoellick

La diplomacia económica estadounidense necesita guiar a las principales instituciones económicas multilaterales para que se adapten a diversos actores, Estados y desafíos internacionales. Irónicamente, aunque Estados Unidos encabezó la creación de las principales organizaciones internacionales, rara vez piensa en sus usos prácticos y hace muy poco por renovarlas. Han sobrevivido a desastres y han ajustado su mandato para manejar crisis. Desde hace décadas fomentan la prosperidad y, si se las revitaliza adecuadamente, pueden seguir haciéndolo por varias décadas más.

Reseñas 148

Abstracts 154

Foreign Affairs will tolerate wide differences of opinion. Its articles will not represent any consensus of beliefs. What is demanded of them is that they shall be competent and well informed, representing honest opinions seriously held and convincingly expressed. It does not accept responsibility for the views expressed in any article, signed or unsigned, which appear in its pages. What it does accept is the responsibility for giving them a chance to appear there.

Archibald Cary Coolidge, Founding Editor

Volume 1, Number 1 • September 1922

Los artículos publicados en Foreign Affairs Latinoamérica no reflejan una corriente ideológica. No esperamos que el lector esté de acuerdo con todo el contenido de la revista. De hecho, los puntos de vista de los autores difieren. Estamos seguros de que una forma de mantener mejor informada a la opinión pública es proporcionarle diferentes planteamientos, alejados de meros caprichos e identificaciones con alguna escuela de pensamiento. El contenido de los ensayos es responsabilidad de sus autores. El compromiso de Foreign Affairs Latinoamérica es darles la oportunidad de que expresen sus ideas.